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聚焦腾讯进军公募

企鹅公募或年内登陆 基金业且行且观望

猜想五：

姓“金融” 还是姓“互联网” ？

企鹅公募”，企业文化姓“金融”还

是姓“互联网”？

北京一家大型基金公司的市场总

监表示，腾讯虽然不差钱，但金融文化

需要积淀， 互联网企业可以让一家公

司在短时间内爆发式发展， 但金融企

业，尤其是基金公司，说到底要靠扎扎

实实的业绩说话， 互联网主要给公司

带来资产管理规模的扩大， 但基金公

司投研团队的充实和壮大则需要严格遵

守金融行业的规律，不能急功近利，而是

需要团队成员的密切配合和投资文化的

积淀。

“最大的挑战是不同的文化观念怎么

磨合，这个问题不易解决，比如目标规模

是做大还是小， 是引领创新还是跟随策

略，由谁来决策等。 ”易宝支付首席执行官

唐彬对中国基金报记者表示。

猜想四：

让股权激励来得更猛烈些？

从最早的万家基金借专户子公

司试水股权激励， 到中欧基金首家

真正从基金公司层面直接实施激

励，再到天弘基金倡导的全员持股，

目前实施股权激励的基金公司已超

过

10

家。

如果 “企鹅公募” 的股权激励属

实，证明这家带有互联网基因的新基

金公司确实在体制突破上走出了一

条路。

不过，接下来会否全员持股呢？

北京一家基金公司的副总经理向中

国基金报记者表示， 高瓴和腾讯都

是在市场中打拼出来的顶尖级企业，

本身就是企业管理的典型案例， 在股

权激励上应该比现有公募基金放得更

开， 比如一次性实行全员制股权激励

等。 有业内人士表示，全员持股的可能

性极大， 且不排除期权等其他形式的

创新。

有基金业资深人士向记者表示，高

瓴资本和腾讯之所以能够在金融行业和

互联网行业成为翘楚， 与这两家企业的

文化基因密不可分， 两者合办一家公募

基金， 如何突破基金业体制机制上的众

多“死结”，业内寄予厚望。

猜想三：

微信是渠道杀手锏吗？

年均增长率超过

1000%

，月活跃

用户数量达到

4

亿的微信，被业内一

致认为是腾讯拓展金融产品的重要

渠道。

传统的公募销售渠道是银行、券商

和直销，而互联网金融公司的销售渠

道则是基于互联网公司的社交、支付

平台或是自建的直销渠道。 微信就是

典型的基于社交网络的销售渠道，与

QQ

相比，除了具有支付功能，还更具

有私密性和安全性。 目前，

QQ

活跃用

户超过

7

亿，微信的活跃用户数量超

过

QQ

一半，并在

2013

年

8

月与财付通

合作增加微信支付功能。

易宝支付首席执行官唐彬认为，腾

讯通过微信可以将产品送达几亿用户，

完全摆脱了传统公募依赖的银行渠道。

嘉实基金执行总经理、互联网金融千

人会发起人曾光认为，微信正在发展电子

商务业务，也将受惠于理财产品销售渠道

的搭建。 目前理财通的货币基金有两三千

亿，现在微信上的微店正在发展，如果推

出类似余额宝的支付交易功能，对阿里巴

巴来说会是一种颠覆。

猜想二：

固收挂帅还是权益产品先行？

从目前“企鹅公募”的核心成员结

构来看，张磊和邱国鹭均是股票投资出

身， 设计权益类产品具有先天优势，但

面对与以往不同的客户群体，权益类产

品如何在互联网的风口乘风而起？ “企

鹅公募” 的首发阵容是否也会选择以固

收类产品挂帅？

不少接受记者采访的互联网金融

人士对“企鹅公募”首发产品的观点较

一致，认为将是一款类似余额宝的固收

产品。 不过，受访人士均认为，腾讯的亲

生子不会完全复制余额宝。

深圳互联网金融协会筹备组秘书

长、 互联网金融千人会华南秘书长曾

光接受采访时表示，“企鹅公募” 的首

发产品应该不会脱离互联网用户的喜

好， 固收类和现金管理产品是最好的选

择。他认为首发产品有三种可能：一是类

似余额宝的产品； 二是基于互联网大数

据设计的基金产品； 三是基于社交平台

的产品。

易宝支付首席执行官唐彬也认为，

腾讯更适合设计基于社交衍生出来的

理财产品，比如炙手可热的微信红包就

是这一类。

也有已经推出互联网理财产品的

公募基金人士认为， 和余额宝相比，腾

讯做货币基金没有太大优势，而阿里巴

巴控股天弘基金后，除余额宝外，天弘

基金也没有太多亮点。

猜想一：

这会是一支怎样的梦幻之队？

“企鹅公募”， 究竟会搭建一支怎

样的梦幻之队呢？

中国基金报记者了解到，“企鹅公

募” 的董事长或为高瓴资本创始人张

磊。张磊毕业于耶鲁管理学院，恩师是

耶鲁投资基金负责人、 与巴菲特齐名

的投资大师大卫·史文森，而史文森的

恩师是诺贝尔经济学奖得主詹姆斯·

托宾。

据了解，“企鹅公募” 的总经理或

为原南方基金公司投资总监邱国鹭。 邱

国鹭在华尔街做了约十年专户投资和对

冲基金投资，

2008

年底加入南方基金，

2009

年

4

月份被正式任命为南方基金

总经理助理、投资总监。 在公募圈内，邱

国鹭以坚定的价值投资理念闻名，

2014

年

3

月，他作别南方基金。

记者采访了解到，“企鹅公募” 正在

大力挖人，从投资到市场、从互联网金融

到

IT

团队均有。

（本版稿件均转自今日出版的《中国基金报》）

利空：人财承压

“企鹅公募”， 一石激起了公募基

金平静湖面的千层浪。 腾讯和高瓴资

本的品牌， 对公募基金资深从业人员

具有极大吸引力，而一旦“企鹅公募”

发挥互联网动员屌丝客户的强大能

力， 会不会催生第二个类余额宝或一

种全新产品， 从而吸引大量屌丝客户

的资金呢？

两大平台

吸引公募人才

中国基金报记者采访了解到，

目前这家拟成立的新基金公司已开

始招兵买马， 有意向的一些公募界

人士大多资历骄人， 在各自领域都

是领先者。

“确实有吸引力。以前基金公司靠

银行拼爹， 今后靠互联网巨头更是拼

爹。”一家公募基金的市场总监向中国

基金报记者表示，“企鹅公募” 正在悄

悄找公募基金业内资深人士挖角。 无

论是投研岗位，还是渠道、电商、后台、

IT

等条线，这家来头不小的公募基金

公司都不惜重金。

“公募基金资深的从业人员本来

就少，以电商为例，真正做得好的也

就那么几家， 如企鹅公募挖走两三

名现有公募电商的领军人物，就足以

产生人才吸聚效应，这对原本就患人

才饥渴症的公募基金公司来说，无异

于雪上加霜。 ”上述公募基金界人士

表示。

上海一家中型基金公司负责电

商的副总经理表示，随着泛资产管理

行业时代的到来， 公募基金和信托、

券商资管、保险资管、私募基金等有

不少业务交叉，而公募基金的体制和

激励制度并无明显优势，这导致了大

量公募基金人士跳槽到其他资产管

理子行业。 大家看中的与其说是企鹅

公募的职务或薪酬方面的提升，不如

说是它背后的腾讯和高瓴资本这两

大平台。

“公募基金资深人士大多实现了

小康，甚至已财务自由，他们更看重能

做一番事情。 ”上述人士表示，“企鹅公

募”挖的人不多，但这些人都是精英中

的精英，腾讯之后，不排除未来会有更

多互联网企业涉足公募， 这或许会导

致公募人才跳槽不断。

屌丝的钱

会流向哪里

公募基金人士最担心的是，互联网

企业拥有海量客户，一旦“企鹅公募”

设计出一款新的固定收益类产品，会

不会诞生第二个余额宝？ 尽管资产管

理行业的池子足够大， 中国的资产管

理行业有足够大的想象空间， 但目前

公募基金的增量客户和增量资金极为

有限。

“腾讯拥有微信、

QQ

等社交工具，藉

此占有了大量终端入口和流量， 就拥有

了巨大的变现能力。以腾讯的风格，未来

在产品规划上不一定会模仿余额宝，但

极有可能在固定收益类设计出一款基于

移动社交的理财产品， 比如以微信为基

础，这种产品将是爆发性的，不会亚于余

额宝。”北京一家基金公司的电商总监表

示，腾讯、阿里巴巴等互联网巨头涉足公

募基金行业， 他们在产品设计上更接地

气， 更适应移动互联网和互联网金融时

代的需求， 这会导致屌丝的钱大量流向

这些互联网企业创办的基金公司， 从而

对原有的公募基金资产管理规模造成挤

压效应。

上述人士认为，一些没有竞争力的基

金公司生存越来越艰难，甚至倒闭。 “证券

公司倒闭过一批， 信托公司也倒闭过一

批，凭什么基金公司就不能倒闭呢？ 那些

连续多年亏损的公募基金公司，就应该让

它倒闭。 ”

� � � �上述公募基金人士认为， 即便是权

益类产品， 只要市场来一波较大级别的

行情，腾讯等互联网企业经营这么多年，

客户拥有很大的黏性， 只要业绩不是很

差，互联网企业的宣传攻势不容小觑，客

户也很可能成为“企鹅公募”旗下产品的

持有人。

“对于公募基金来说，业绩永远是第

一位的，但是别忘了，没有哪家基金公司

能够连续多年做到业绩领先， 公募基金

公司的优势，在于长期持续稳定的业绩，

而不是一时的业绩领先， 以腾讯和高瓴

资本这样的完美合作， 凭什么设立的基

金公司连平均水平都达不到呢？ 这种可

能性极小！”北京一家基金公司的电商总

监表示。

利好：新产品新气象

“企鹅公募”， 这家由合格境外机

构投资者（

QFII

）和互联网巨头牵手设

立的基金公司， 能否跨越基金公司的

牌照门槛， 又将给公募基金行业带来

怎样的新气象？

“腾讯要成立基金公司，一点儿都

不意外。互联网金融是未来的方向，而

所有互联网金融落到实处都是看金融

产品。要有自己的金融产品，首先要有

自己的金融机构。目前，在各类金融机

构牌照中， 公募基金牌照的申请最容

易，成本也最低。 ”一家基金公司的一

位中层对记者说。

该人士分析， 从目前公募基金注

册资本看，几亿资金基本可以控股，证

监会对发放公募牌照的态度也甚为积

极，机构和个人均可成立基金公司。

对于“企鹅公募”，有市场人士提

到， 腾讯这个互联网巨头给行业的想

象空间很大。

“这对公募行业是利好，必然会给

行业带来一些新气象。”北京一家新基

金公司的高管对记者说。

一方面，“企鹅公募”作为“互联网

系”基金公司，很可能像阿里巴巴控股

的天弘基金一样， 带动整个行业在互

联网基金产品上做出巨大创新。

曾有基金市场部人士对记者说：

“余额宝作为天弘基金的 ‘一号工程’，

直接把行业震傻了。 ”在业务上，天弘基

金推动公募基金行业纷纷触网，推出各

类宝，开发基金

T+0

实时赎回及支付功

能，带动基金提升用户体验。对于“企鹅

公募”未来的产品布局，一位基金中层

推测：“理财通可以直接对接腾讯货币

基金，规模独大。 ”其提到，这至少可以

先保证公司成立的第一年就盈利。

业内人士也认为， 这家由 “价值

派” 董事长和总经理领队的新基金公

司， 显然不会放弃权益类投资业务。

“权益类产品的销售和用户体验等，在

互联网上如何突破， 公募业一直在苦

求其解。也许企鹅公募成立后，会给业

界一些新的启发？ ”

另一方面， 在公司治理上，“企鹅

公募”很可能带来新气象。 “互联网股

东愿意和员工分享收益， 有开放的公

司治理心态。天弘基金允许全员持股，

这是公募基金第一例， 这在很多国有

企业股东是不可能做到的， 腾讯或许

可能做到。 ”前述基金高管对记者说。

而中国基金报记者获悉，此次“企鹅

公募”股权中，将有相当比例拨给公司团

队。互联网企业更开放的公司治理心态，

也可以降低股东与团队间的磨合成本。

高瓴资本擅长权益类投资， 倡导

价值投资理念，寻求“由出色的团队和

个人领导的高质量企业”，持有期限可

能以数年甚至数十年计算，此外，坚持

不以一季度或一年的业绩， 而以十年

的维度来考量业绩。

而“企鹅公募”引入的邱国鹭同样

崇尚价值投资。南方基金原总经理高良

玉曾向记者表示，

2008

年从华尔街请

回邱国鹭，正是看中其价值投资理念。

此外，有基金人士分析，互联网企

业的思维是先烧钱， 做平台， 吸引客

户，再来谈赚钱，“企鹅公募”很可能推

动基金交易成本的降低， 包括基金管

理费、认申购费和赎回费等。

腾讯的金融棋局

编者按：据中国基金

报记者多方了解，高瓴资

本和腾讯将合资成立一

家公募基金公司，注册资

本金约为 5亿元，注册地

址拟选深圳前海，预计年

内登陆。 同时，这家新基

金公司或将给予管理层

股权激励。

在业内人士看来，

企鹅公募的面世对于整

个基金业而言，是利好与

利空并存。

此外，这家“企鹅公

募” 在团队搭建、产品策

略、渠道拓展、股权激励、

企业文化塑造等方面会

有怎样的动作？中国基金

报给出了五大猜想。

有人说中国基金业进入了“冰川纪” ，企鹅笑了……


